

**LA ECONOMIA DE COLON DESDE SUS INICIOS A LA
ACTUALIDAD.¿AVANCE O RETROCESO?
Ing. Rodolfo Rodríguez Álamo¹, Lic. Lisette Pereira Olivera²**

*1. Aeropuerto Dr Mario Muñoz Monroy, Carretera San
Isidro Km1, Colón, Cuba.*

2. SUM Colón, Colón, Matanzas, Cuba.

Resumen.

El propósito de este sencillo recorrido por la economía del municipio de Colón es demostrar que ha existido una depresión económica del mismo y que el conocimiento y análisis por los pobladores de la región de las causas que la originan, contribuirán al incremento del sentido de pertenencia de estos hacia la región y su actuación consciente en beneficio de la misma. Para ello nos apoyamos en datos históricos de la ciudad y de otra serie de informaciones que se registran en la oficina de Planificación y Estadística del municipio, como es el caso de 4 fábricas que fueron cerradas o parcialmente afectadas y que representaban el 38,1 % de la producción mercantil del municipio, partimos también de que contamos con el potencial científico necesario en el municipio para lograr este tipo de trabajos y promoverlos entre la población de este, ya sea mediante reuniones de los CDR, asambleas de afiliados en los centros de trabajo, en universidades y otros centros educacionales.

Palabras claves: Economía, industria azucarera, desarrollo local, depresión económica, gestión económica, territorio.

Introducción.

Fundada en el año 1836 el día 8 de agosto, la actual ciudad de Colón, inicialmente llamada Nueva Bermeja, se caracteriza por su terreno llano presentando como característica esencial una llanura donde el suelo que predomina es la arcilla de Tinguaro siendo rica en productividad.

Desde su fundación en el siglo XVIII, sus principales renglones económicos fueron: la producción de la caña de azúcar, la ganadería y el corte de la madera preciosa. El primero de vital importancia ya que trajo consigo la posibilidad en esos momentos del surgimiento de colonias e ingenios que pondrían en marcha la producción azucarera. En un período no muy largo, la jurisdicción de Colón se convirtió en la más rica y la de mayor cantidad de ingenios en Cuba en la década del 50. Ya para el año 1839 existían en nuestra localidad un total de 4 ingenios encargándose de fomentar esta industria.

Aún así, a pesar del auge alcanzado en el azúcar, surgen en nuestro territorio otras industrias posteriormente que se desarrollan de manera satisfactoria ocasionando al municipio avances en la esfera alimenticia y agropecuaria (entre otras) por algunos años.

En este estudio se ha constatado que a partir de la década del 90 y hasta el año 2006 la economía colombina ha sufrido cierto grado de deterioro.

El conocimiento de la economía de una región por sus pobladores puede influir positivamente en el sentido de pertenencia de estos hacia ella y en su actuar correcto en beneficio de la misma. Es por ello que el propósito de este sencillo recorrido por la economía colombina es demostrar que ha existido una depresión económica y que el conocimiento y análisis por los pobladores del municipio de sus causas contribuirán al incremento del sentido de pertenencia de estos hacia la región y su actuación consciente en beneficio de la misma.

DESARROLLO.

Colón, históricamente, fue catalogado como industrial y agropecuario, siendo el renglón industrial el más sobresaliente. La ganadería surgida en el año 1790 dio paso a un renglón económico que hasta nuestros días ha sido junto al turismo aunque en mayor cuantía el principal sostén de nuestra economía: La industria azucarera creada en el año 1840.

La fecha de inicio fue el siglo XVIII pero esta industria cobra fuerza en el siglo XIX, marcando un hito para la historia local y nacional ya que la misma contribuyó a incrementar la población de la región y el número de esclavos, también sirvió para la transformación de la geografía del territorio antes cubierto por inmensos bosques donde predominaba la abundante vegetación. Además convirtió al territorio en el de mejores vías de comunicación en el interior del país, acrecentó su importancia política, administrativa y militar, favoreció la presencia de figuras de la época, prestigió obras únicas de artistas e historiadores que acrecentaron su valor gracias al dulce grano obtenido del amargo sudor del esclavo.

En el año 1860, Colón cuenta con 8 de los 21 colosos azucareros del país incluyendo el mayor de la isla, el San Martín y el Por Fuerza. Después de la Revolución de Haití se afianzó la producción azucarera en la isla, hecho este que ayudó al impulso en la obtención de azúcar. También con la inauguración del ferrocarril y el paso de los trenes jamaquinos, la llanura colombina se convierte en la vanguardia técnica de la revolución industrial cubana desde los inicios de la década del 60.

Ya en la década del 90 del siglo XIX, Colón contaba con algunas centrales con capacidad de molienda superior.

El territorio colombino, heredó al triunfar la revolución en el año 1959 una base económica subdesarrollada y deformada, caracterizada por el monocultivo, monoproducción azucarera y penetración del capital y aunque carecía de centrales en esta época, la caña constituía el renglón fundamental.

El triunfo de la Revolución, transformó la economía regional en este punto del archipiélago cubano, ya no solo se veía el avance económico gracias al cultivo de la caña, la industria alimenticia comenzó a jugar su papel con la elaboración de alimentos en conserva, producción que después decayó. La Campesina (fábrica de dulces en conservas) ofrecía servicios, encontrándose activa. La Fábrica de piensos también se encontraba produciendo, así como la Planta Libertad, esta última creada en el año 1943.

En el año 1965 se constituyen las cooperativas cañeras y en este mismo año se pone en marcha el Frigorífico. En la década del 70 surgen: Fábrica de hielo, Fábrica de refrescos, Pasteurizadora y el Matadero de aves.

Todas estas industrias para su función se apoyaban en el desarrollo agrícola para obtener la materia prima necesaria, por varios años hubo un crecimiento considerable de la producción pero la misma sufrió un desgaste parcial motivado por las condiciones de la tierra la cual perdió la calidad necesaria, a partir de su mala rotación, baja calidad de su preparación, a partir de no incorporársele a la tierra los fertilizantes y herbicidas que ella requiere , trayendo consigo la imposibilidad de la producción de estas industrias.

De esta situación se deriva el cierre de la Fábrica de Conservas La Campesina y la disminución de la producción de la Planta Libertad.

En el año 2000, el alto costo de su producción, situación geográfica (evidenciada por la lejanía de los principales puertos del país), el deterioro por los embates del huracán Michelle y la decisión del estado de importar la carne de ave hizo que la Fábrica de piensos pusiera fin a su vida útil. Es oportuno preguntarse entonces ¿solo se obtiene pienso a partir de cereales como: trigo, maíz, avena y cebado, proteínas de: la soya, levadura, pescado, chícharo, minerales del: fosfato, fósforo, carbonato de calcio y vitaminas B1, B6 y B12 importadas?, por suerte la fábrica quedó conservada, ¿por qué hemos prescindido del intelecto regional?, quizá no necesitemos de toda la instalación porque no dispongamos de la materia prima necesaria para lograr las producciones que se obtenían en años anteriores, pero si existe capacidad instalada e intelecto ¿por qué no promover el debate entre los conocedores del tema?, nuestras fábricas como Planta Libertad, Industria Azucarera y aunque lejana, la Empresa Citrícola Victoria de Girón, obtienen desechos sólidos de sus producciones que quizá puedan servir como materia prima para la producción de piensos animales, pues estos, son contentivos de proteínas, minerales y vitaminas que mediante un proceso más sencillo puedan ser arrancados de los mismos y junto a estos ser procesados como pienso, claro está que quizá no supla las necesidades de la provincia, pero al menos las del municipio.

La Empresa azucarera Sergio González con capacidad de molienda de 41000 @/h es paralizada en el año 1996 por decisión del MINAZ a partir de los bajos rendimientos cañeros, y al surgir la Tarea Álvaro Reynoso se crea la Empresa Agropecuaria Sergio González y la granja del mismo nombre. La Planta Libertad disminuye considerablemente sus niveles de producción, motivado por la carencia de materias primas y el atraso tecnológico.

Es importante resaltar que la producción realizada entre estas 4 entidades representa el 38.1% de la producción mercantil del municipio y constituye un factor reductor del desarrollo económico del territorio.

La gestión económica y social del municipio se realiza a través de 15 empresas, 7 U/P, Y 28 establecimientos. Existen 17 UBPC, 15 CPA y 9 CCS cañeras. Además tenemos 2 UBPC Y una CPA de Cultivos varios en las cuales la producción fundamental ha sido el cultivo de la papa y de otros productos que se han visto afectados por la escasez de combustible y fertilizante. Además cuenta con 5 UBE, 4 dedicadas a la producción y 1 a los servicios que aunque presentan una situación favorable en sus niveles de actividad no han estado exentos de dificultades para el cumplimiento de sus planes. Entre estas se destaca la UBE de Alimentos la cual ha mantenido e incluso incrementado su nivel de producción en todas sus actividades.

Con relación al programa alimentario podemos decir, que el mismo no supe las expectativas pues aún quedan deficiencias en este sector que no han sido erradicadas. Existe poca presencia de productos alimenticios en mercados y placitas provenientes del sector estatal al cual le hace enorme competencia el sector privado que sí tiene variedad en la oferta y alta producción pero los precios de los productos son bastante elevados.

En cuanto al área industrial podemos decir que a pesar de contar con capacidad para abastecer a la población, este sector también ha tenido que enfrentar dificultades que han entorpecido su misión económica. Entre ellas se encuentran:

- Inestabilidad en el abastecimiento de productos agrícolas, insumos, envases, condimentos y azúcar.
- Inestabilidad en la entrada de piezas y accesorios a los talleres que lo requieren.

La industria azucarera ha sufrido un descenso considerable ya que existen limitaciones que afectan el desarrollo de esta actividad tales como: el combustible para el cultivo, riego y fertilización de los sembrados, otro factor determinante es la poca estimulación a la fuerza laboral dedicada a la producción agrícola lo que motiva el éxodo de personal hacia otros sectores mejor remunerados.

Las principales causas están dadas por:

- Mala selección de las áreas a sembrar.
- Mala calidad en la preparación de la tierra.
- Mala atención cultural a los cultivos.
- Uso de maduradores para acelerar la maduración de la caña y comienzo tardío de la molienda, conllevando al desdoblamiento de la sacarosa.
- Ineficiencia de las combinadas y centros de limpieza, incrementando el % de materias extrañas que entran a las industrias.
- Elevados costos de transportación.

Recordemos que el azúcar se fabrica en el campo y se extrae en la fábrica, de todo lo anterior y otras causas se deriva que la industria pague nefastas consecuencias. A partir de los altos % de materias extrañas entradas a fábrica, caña atrasada por retraso del transporte desde los centros de limpieza, caña quemada, etc, la industria sufre:

- Formaciones de dextranas que incrementan las viscosidades de los fluidos.
- Incremento del consumo de cal para estabilizar el ph de los jugos.
- Este sobreconsumo de cal incrementa las incrustaciones de los equipos, lo que trae consigo interrupciones de la molienda por limpieza de los mismos, así como que propicia la formación de mieles, lo cual influye en el proceso de extracción de sacarosa.
- Los altos % de fibra en caña incrementan el consumo de agua en los molinos y un esfuerzo superior de los equipos en el área de concentración.
- El proceso de centrifugación se afecta pues el incremento de la viscosidad de las mieles disminuye la capacidad de desprendimiento del grano de los licores madres.

Todas estas ineficiencias y muchas otras incrementan el costo de la tonelada de azúcar, que insisto, nace en el campo y se extrae en la fábrica.

Otro factor determinante en la economía de un territorio o localidad lo es la circulación monetaria estado- población, o sea la fluctuación de las entradas y salidas en las cuentas bancarias y los depósitos y las extracciones de la población.

En términos monetarios podemos decir que nuestro municipio ha obtenido desde hace algunos años la condición de desemisora de efectivo situación esta favorable para el saneamiento de las finanzas internas.

¿ Por qué si desde sus inicios nuestro municipio fue puntera en la economía del país, hoy hemos de observar con tristeza su deterioro? En nuestras manos está recuperar lo que siempre fuimos, un territorio de vanguardia. Entonces

echémosle a la tierra el abono y el herbicida necesarios, clavemos los pinchos de los arados a la profundidad requerida para que los nutrientes lleguen a la profundidad necesaria, rotemos los cultivos, evitemos la compactación del terreno provocada por las maquinarias pesadas, restablezcamos los sistemas de riego tan necesarios para nuestros cultivos, remuneremos al obrero agrícola con lo que necesita para sustentar sus necesidades esenciales y no emigre hacia otros sectores, hagamos producir la tierra, ella es quien engendra todo lo que necesitamos, conozcamos la importancia de nuestra participación en la economía de cada región, exijámosle a los responsables por su irresponsabilidad . Entonces promovamos este tipo de debates en escuelas, universidades, asambleas de afiliados, reuniones de los CDR, en ocasiones nuestras reuniones se tornan monótonas y conservadores, rompamos la inercia, está en nuestras manos impulsar el desarrollo de nuestros municipios y por ende el desarrollo de nuestro país poniendo la información necesaria en manos de la comunidad y demostrándole a la misma que en sus manos está el desarrollo local.

Conclusiones.

Después de haber conocido la situación económica actual del municipio podemos concluir que esta ha sufrido en los últimos años un desgaste considerable en algunos renglones ya que los niveles de actividad así lo muestran. El sector azucarero ha dejado de aportar al país una cifra monetaria considerable por la depresión que ha sufrido y en cuanto al renglón alimentario podemos decir que el mismo no cumple las expectativas de la población. Toda esta problemática se deriva de las limitantes existentes con los abastecimientos para lograr un incremento de las producciones en físico y en valores y poder satisfacer las necesidades más crecientes de la población. Otra causa que atenta contra un mejor desenvolvimiento de la economía en el territorio es el problema de la tierra ya que la misma también ha sufrido un considerable desgaste por no ser tratada de la manera adecuada y no tener el tipo de explotación requerido. En esto va incluido las dificultades que se presentan con los fertilizantes y abonos los cuales no se obtienen tan fácilmente en el mercado dado su escasez y valor monetario y el mal uso de los mismos. El conocimiento de estos aspectos por nuestra población elevará el sentido de pertenencia de los mismos sobre ella y elevará el actuar consciente de los mismos en el beneficio de la región.

Bibliografía.

- 1- Resumen de los Apuntes para la Historia de Colón hasta 1980. Colectivo de autores.
- 2- Dirección Municipal de Economía y Planificación Colón. Informe del Control del Plan de la Economía al cierre del 2006.
- 3- Oficina Municipal de Estadísticas Colón. Informe de cumplimiento del Plan Técnico Económico año 2006.
- 4- Guanache, Jesús. Componentes étnicos de la nación cubana, Ediciones Unión, La Habana, 1996.
- 5- Guerra Sánchez, Ramiro. Manual de Historia de Cuba, desde su descubrimiento hasta 1868, Editorial Ciencias Sociales, La Habana, 1971.
- 6- Instituto de Historia de Cuba. La colonia, evolución socioeconómica y formación nacional desde los orígenes hasta 1867, Editorial Política, La Habana, 1994.